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OFICIAN A SEREMI DE SALUD POR 
GRAVE CASO DE MALTRATO ANIMAL 03

AVANCE DEL CRIMEN ORGANIZADO EN LA PROVINCIA

LA ALARMANTE ALZA DEL 
NARCOTRÁFICO EN EL LIMARÍ

La instalación en la zona de bandas dedicadas a la producción de cannabis y el consiguiente 
aumento de la violencia, además de otros delitos relacionados con esta actividad ilícita, 
representan para los expertos, una amenaza creciente para la seguridad de este territorio. En 
ese sentido, se espera que con la llegada del OS7 de Carabineros, dicha realidad cambie. 02
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Potenciado en pandemia y con influencia 
extranjera: la alarmante alza del narco en Limarí

Chile frente al Crimen organizado

Experto analiza el actual escenario delictual en la provincia y 
en el Choapa, donde se han asentado bandas dedicadas a la 
producción de cannabis, a la par de crímenes cada vez más 
violentos. Y si bien destaca el fortalecimiento de policías e 
iniciativas de legisladores y el Ejecutivo, acusa problemas 
comunicacionales que repercuten en una sensación de 
inseguridad que califica como “escandalosa”.

Cerca de 50 mil plantas de cannabis 
han decomisado en total Carabineros 
y la Pdi en los primeros pasos de 
las planificaciones institucionales 
que, cada año en esta temporada, 
buscan avanzar en la erradicación 
del narcotráfico.

Pero la tarea en frente es grande y 
la complejización del actuar de las 
bandas criminales ha llevado a las 
policías fortalecer el desarrollo de 
sus investigaciones, para lograr dar 
abasto ante las plantaciones que en 
zonas como Choapa y limarí, siguen 
creciendo.

es una de las caras del avance del 
crimen organizado, que se viene asen-
tando en el país y que ha atemorizado 
a la población, a la par de iniciativas 
en la esfera política para evitar esce-
narios lamentables que se han visto 
en otros países de la región.

El narco y la violEncia En la 
zona

Sobre la evolución delictiva en las 
provincias de Choapa y limarí, el ge-
neral (r) de Carabineros y magíster en 
Criminología, Jorge tobar, indica que 
“uno puede ver que desde hace una 
década a la fecha han ido apareciendo 
distintos signos, que van marcando 
un rumbo”.

específicamente, tobar indica que 
en la zona se han visto “episodios de 
violencia que hace 5 o 6 años eran 
inexistentes”, enmarcados en una serie 
de cambios que se han registrado a lo 
largo de todo el país en las dinámicas 
delictuales, propiciados principalmente 
en pandemia y, en menor medida, por 
la inmigración irregular.

“hoy te encuentras con hallazgos de 
cadáveres que tienen explicaciones a 
partir de terceras personas, y no todos, 
pero bastante más que lo normal, 
responden a situaciones que no son 
las usuales. los homicidios en Chile 
siempre tuvieron un relato ‘pasional’, 
de conflicto vecinal o de ira, pero hoy 
vemos que las víctimas de homicidio 
lo son por situaciones donde media 
un arma de fuego y donde hay autores 
que no son conocidos y, por tanto, 
habría una conexión con el crimen 
organizado”, profundiza.

en el caso de limarí y Choapa, este 
fenómeno tiene relación con los cul-
tivos de marihuana, indica el general.

“en estas provincias están emergien-
do no uno, sino varios grupos criminales 
atendiendo este ‘giro comercial’ y 
están no sólo lidiando con terrenos 

Diego guerrero
Ovalle

Los narcocultivos representan una amenaza creciente en la provincia. el oVallino

que acaparan para los cultivos, sino 
que están tratando de lograr más a 
expensas de otros grupos criminales 
y eso genera conflictos que tienen 
consecuencias y una de ellas es el 
homicidio”, agregó.

tobar indica que el crimen organizado 
se está asentando en limarí y Choapa 
“de una manera básica, pero ya está”, 
lo que ha llevado a la reacción de las 
autoridades, principalmente en el re-
fuerzo de las policías. Un ejemplo de 
ello, indica, es la próxima instalación 
del oS7 en dicha zona.

“el crimen organizado, que ya existía, 
se vio potenciado con nuevos medios 
y con la inmigración irregular que, 
en parte, trajo consigo elementos 
delictuales de otras latitudes de 
américa. eso ciertamente que al 
crimen organizado criollo le entregó 
nuevas herramientas, nuevos métodos 
y eso involucra, por parte del estado, 

del sistema policial y penal, innovar, 
ser creativos”, señala.

“Escandalosa” sEnsación dE 
insEguridad

Jorge tobar destaca los esfuerzos 
que se están realizando en el país 
en cuanto a “tácticas y estrategias” 
por parte de la policía desde el año 
2020, que han logrado hacer frente 
a un crimen organizado potenciado.

asimismo, a nivel parlamentario, 
valoró los cambios en la tipificación 
del delito de asociación ilícita, para 
aquellas delictivas y las criminales. 
“Son nuevos tipos penales que son 
resultado de una nueva mirada sobre 
cómo se tienen que prevenir estos 
delitos y qué tienen que hacer la 
policía y tribunales para abordar de 
forma distinta un problema que es 
cada vez más complejo”, indicó.

Por otro lado, mencionó el lanza-
miento de dos “iniciativas potentes” 
de parte del gobierno: la Política 
nacional contra el Crimen organizado 
y la creación de un Consejo contra 
el Crimen organizado.

Sin embargo, señaló que esto con-
trasta con el problema de la “sensación 
de seguridad”, que a su parecer no 
ha sido bien atendido, debido al es-
caso conocimiento de estas mismas 
iniciativas.

“la última enUSC (encuesta 
nacional Urbana de Seguridad 
Ciudadana) indicó que hay un 90% 
de temor a lo largo del país, y en 
Coquimbo es de un 94%. eso es,  
yo diría que escandaloso, y es muy 
importante desde el punto de vis-
ta de su gravedad, porque un país 
atemorizado se paraliza y eso tiene 
efecto en muchas áreas”, mencionó.

“el error que está cometiendo el 
estado es no comunicar adecuada-
mente lo que está haciendo. muchas 
de estas cosas la gente no las sabe 
y es indispensable para disminuir la 
sensación de temor”, añadió.

Para el general en retiro, el camino 
es, precisamente, trabajar de forma 
aparejada “temas objetivos” en el 
combate al crimen organizado y la 
correcta comunicación de las acciones 
que se están desarrollando.

a nivEl parlamEntario
al respecto, el diputado ricardo 

Cifuentes (dC) concuerda en que 
“el tráfico de drogas ha exacerbado 
en Chile y el mundo, la violencia” y 
lamentó que “se han ido constituyendo 
verdaderas mafias (…) que han sido 
más ágiles que muchos estados”.

Por tal razón, ve con preocupación el 
crecimiento de narcoplantaciones en 
lugares como Quilimarí, en los Vilos, 
donde este “lucrativo negocio viene 
acompañado de muertes y violencia 
cada vez más intensa”.

Sobre el trabajo que debiese seguir 
el Congreso, Cifuentes apunta a la 
“inteligencia financiera” para llegar 
“por la ruta del dinero a los financistas, 
que normalmente no caen en prisión, 
porque no actúan en la calle”.

asimismo, apunta a que el ejecutivo 
debe “fortalecer nuestra institucio-
nalidad”, específicamente aduanas. 
“es la institución llamada a ser líder 
en esta materia, porque es la que 
controla nuestras fronteras y has-
ta ahora hemos visto una aduana 
debilitada, que está colapsada, que 
no tiene tecnología adecuada ni los 
funcionarios necesarios”, afirmó. 
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Un nuevo caso de maltrato animal se registró en la comuna de Monte Patria, hecho que generó conmoción e indignación por la crueldad 
mostrada. 

Ofician a seremi de Salud por 
impactante caso de maltrato 

animal en Monte Patria

diPUtada tello Pidió informe de aCCioneS

Un perro fue hallado muerto y con signos de violencia en el 
sector Las Américas. El animal se encontraba en una bolsa 
de basura, con cortes, disparos y amarrado con alambres. 
Agrupaciones animalistas llaman a la comunidad a aportar con 
antecedentes y autoridades se hacen parte en la búsqueda de 
responsables.

Un impactante caso de maltrato 
animal ha causado conmoción en la 
comuna de monte Patria, movilizando 
desde agrupaciones animalistas a 
autoridades, que buscan encontrar al 
responsable de la muerte de un perro, 
mascota de una familia local.

el animal fue encontrado en el mes 
de diciembre dentro de una bolsa de 
basura y con evidentes signos de vio-
lencia. Según los reportes y fotografías 
a las que este medio tuvo acceso, el 
cuerpo del perro presentaba cortes, 
heridas de bala y amarras con alambre.

la dEnuncia
el caso llegó a oídos de la agrupación 

“dignidad animal ovalle” en el trans-
curso de esta semana y a través de 
su cuenta de instagram (@dignida-
danimal_ovalle), se han conocido los 
detalles del indignante hecho.

fue la propia familia la que encontró a 
la mascota en las condiciones descritas 
en el sector de las américas y según 
se informa a través de la agrupación, 
no sería el único hallazgo de un animal 
en estas condiciones en el lugar, por lo 
que instan a la comunidad a denunciar 
los hechos, que muchas veces no llegan 
a puerto en las instituciones por falta 
de antecedentes.

el hecho ha causado impacto y se ha 
difundido a través de diversas cuentas 
de redes sociales de la provincia de 
limarí, llegando a la municipalidad, 
que tomó cartas en el asunto junto a 
Carabineros, dando curso a la inda-
gación de los hechos.

Según se reporta a través de las agru-
paciones animalistas, ya se estarían 
realizando las primeras diligencias, 
como entrevistas con vecinos para 
poder dar con el o los responsables 
del ataque al perro.

al respecto, el alcalde de monte 
Patria, Cristian herrera, indicó que 
el municipio colaborará para que se 
persigan responsabilidades y el hecho 
no quede impune.

“estamos recabando toda la informa-
ción para dar con el delincuente que 
realizó este hecho. llegaremos hasta 
las últimas consecuencias. estamos 
respaldado las denuncias que hacen 
las organizaciones animalistas y pe-
dimos a la comunidad datos sobre el 
responsable y esperamos que pague 
con cárcel el delito que cometió”, dijo 
el jefe comunal.

un oficio a las autoridadEs 
sanitarias

la diputada Carolina tello (PC), 
también se puso en contacto con los 
voluntarios animalistas, luego de cono-
cer el caso a través de redes sociales.

impactada por los hechos denuncia-
dos, la parlamentaria envió un oficio 
a las autoridades sanitarias con el fin 
de que las entidades correspondientes 
tomen conocimiento del caso e infor-
men de las medidas que se adoptarán, 
de acuerdo a la legislación vigente, 
específicamente la ley de tenencia 

Diego guerrero
Ovalle

imagen referenCial

responsable de mascotas y animales 
de Compañía (21.020), que mandata 
a estas instituciones las acciones 
sobre estos casos.

“Según el relato de la denuncia rea-
lizada por organizaciones animalistas 
de la comuna, la víctima habría sido 
un perro que fue encontrado ‘cortado, 
baleado y amarrado con alambres 
envuelto en una bolsa de basura’. este 
terrible relato consta además de evi-
dencias fotográficas que demuestran 
la crueldad absoluta con la que se 
diera muerte a este animal, sumado 

a denuncias que en dicho sector ha-
brían ocurrido hechos similares a los 
relatados”, se consigna en el escrito 
de la diputada.

Sobre las acciones, tello indicó que 
“apenas tomamos conocimiento del 
terrible caso de maltrato animal ocurrido 
en la comuna de monte Patria, oficia-
mos al Servicio de Salud Coquimbo 
y a la seremi de Salud para conocer 
las acciones que se llevarán a cabo 
a partir de la denuncia realizada por 
organizaciones animalistas a la que 
se sumó también la municipalidad de 

monte Patria”.
en ese contexto valoró “la rápida 

acción tomada por el alcalde y el 
departamento de medio ambiente, 
en coordinación con las policías, para 
buscar a él o los responsables de 
este hecho tan terrible”, agregó la 
parlamentaria.

dEnunciar EvEntualEs nuEvos 
casos

en un video compartido por @dig-
nidadanimal_ovalle en instagram, se 
menciona que días después de que 
esta familia encontrara muerto a su 
perro, se halló otro animal también con 
signos de violencia en el sector de las 
américas. Con estos antecedentes, 
la agrupación llamó a la comunidad 
a denunciar los hechos y entregar 
antecedentes, ante el temor de que 
una persona o un grupo de personas 
pueda estar cometiendo estos actos 
de forma reiterada.



EL OVALLINO  DOMINGO 14 DE ENERO DE 2024CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Ministro de Educación se compromete con 
inyección de recursos y pago de bonos

TRAS REUNIÓN CON ALCALDE DE OVALLE Y DIPUTADO CIFUENTES

Durante el encuentro, las 
autoridades abordaron 
diversas problemáticas 
que afectan a distintos 
establecimientos educativos 
en la capital del Limarí, 
debido a la demora de algunos 
convenios, como el Colegio de 
Artes Eliseo Videla Jorquera.

El pasado jueves, las autoridades 
sostuvieron una importante reunión 
en la que se resolvieron situaciones 
que estaban pendientes, como el 
pago de bonos para funcionarios y 
el avance en obras de construcción 
de algunos colegios. Por ello también 
participó en la conversación la jefa del 
Departamento de Educación Municipal 
de Ovalle, Miriam Vega.

Una vez finalizado el encuentro, el 
diputado Ricardo Cifuentes destacó los 
avances logrados durante el diálogo.  
“Hemos avanzado con el ministro de 

Equipo El ovallino   
Ovalle

Durante la reunión, las autoridades abordaron algunas problemáticas que aún estaban pendientes de solución. 

CEDIDA

Educación, resolviendo temas fun-
damentales, como el reconocimiento 
oficial del Colegio Bicentenario de 
Artes y Música. Esperamos que la 
próxima semana se firme el acuerdo 

entre el municipio y el ministerio, 
permitiendo su operación con reco-
nocimiento oficial”, indicó.

En este sentido, el ministro Nicolás 
Cataldo se comprometió para en-
contrar soluciones a corto plazo y 
se mostró dispuesto a resolver las 
problemáticas expuestas. Fue en esta 
línea que anunció que desde el 20 de 
enero se aprobarían los fondos desde 
Hacienda lo que  permitirá el reajuste 
y el pago de aguinaldos, entre otros, 
a los funcionarios.

Otro aspecto que se revisó fue el 
Servicio Local de Educación Pública 
Puerto Cordillera (SLEP) de Coquimbo. 
El ministro permitió la contratación de 
funcionarios con el 10% de adminis-
tración central por la subvención SEP, 
algo por lo que se estaba luchando 
desde 2023. 

“En ese sentido, el ministro señaló 
que se resolverá este año la plantilla 
de profesionales, específicamente, de 
aquellos que se dedican al mejora-
miento de las obras de infraestructura 
en los colegios. “Estamos hablando 
de arquitectos, ingenieros quienes 
ayudarán a tener mejor mantenimiento 
de nuestros establecimientos”  indicó 
por su parte, el diputado Cifuentes.

  Con respecto a la situación de 
varias escuelas de la zona como San 
Julián, Barraza y El Crisol de Los 
Leices, se resolvieron los problemas 
de construcción y término de obras. 
Cataldo resaltó la importancia de 
abordar asuntos de infraestructura 
y administrativos para mejorar las 
condiciones de los estudiantes, com-
prometiéndose a inyectar recursos lo 
más pronto posible. “Encontramos 
un mecanismo administrativo que 
nos permitirá inyectar recursos para 
que el municipio pueda iniciar obras 
en corto plazo”, manifestó.  

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, expresó su satisfac-
ción tras el encuentro. “Terminamos 
una reunión fructífera con el Ministro 
de Educación, solucionando trámites 
pendientes con el Colegio Bicentenario 
de Artes y Música. Nos informaron que 
los recursos serán entregados pronto. 
También discutimos la situación de 
los sistemas SLEP y cómo resolver 
temas relacionados con terrenos ru-
rales que afectan a las comunidades”, 
afirmó la autoridad. 
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Alcaldes esperan “más ejecución” que 
nuevas promesas ante visita de Boric

PreSidente arriBará mañana a la zona

Una nueva gira presidencial realizará el Jefe de Estado, 
la que comenzará este lunes cuando la máxima autoridad 

del país desembarque en La Serena pasada las 15:00 
horas. Ad portas de su llegada, distintos ediles afirmaron 

que las obras ya anunciadas deben concretarse.

en el marco de una nueva visita 
presidencial, uno de los temas más 
esperados sin duda son los posibles 
anuncios que pueda dar el mandatario, 
los que han tenido relación con obras 
para el abastecimiento de agua o en 
la línea de la seguridad. 

Pero, de cara a una tercera visita 
del Presidente gabriel Boric, distin-
tos alcaldes de la región hicieron un 
balance de las iniciativas que fueron 
anunciadas anteriormente, pero que 
todavía están “al debe”.

en este contexto, denis Cortés, alcalde 
de illapel, sostuvo que “nosotros cree-
mos que el presidente ha hecho una ruta 
que a nuestro juicio es la correcta, que 
tiene que ver con plantas desaladoras, 
o por ejemplo, con refuerzo policial en 
materia de seguridad”. 

respecto a lo que falta, el edil recalcó 
que “de esos anuncios el desafío es 
que pasemos a lo concreto. es decir, si 
vamos a tener una planta desaladora 
en 2027 o en 2029. la pregunta es, 
¿qué hacemos hoy, en 2024, con la 
gente que no tiene agua?”.

“lo que yo esperaría es que exista 
mayor inversión del moP a través de 
la doh y dga para poder apoyar a 
los comités de agua potable rurales, 
o que exista también mayor inversión 
en las provincias más alejadas como 
las nuestras, porque si se construyen 
viviendas, colegios o se hace inversión 
pública, también se generan empleos”, 
añadió. 

licEo Eduardo frEi a la EspEra
Por su parte, Cristian herrera, al-

calde de monte Patria, destacó los 
avances en torno a la seguridad. “Se 
ha podido llegar con nuevos móviles 
a los distintos sectores. además, está 
el apoyo del ministerio de agricultura 
que anunció el Presidente, el que co-
menzó a llegar a fines del año pasado 
y ahí también llegó un respiro para los 
pequeños productores agropecuarios 
que han recibido algo de los recursos 
comprometidos”, indicó.  

“nosotros estamos esperando y viendo 
como va avanzando, y sentimos que 
a lo mejor se le puede colocar algo 
más de celeridad a anuncios que hizo 
el Presidente, como por ejemplo a lo 
que dijo en su discurso presidencial 
en su visita a monte Patria, cuando 
visitó el liceo Presidente eduardo frei 
montalva”, agregó.

al respecto, dio a conocer que “esta-
mos a la espera de que por fin se pueda 
concretar el convenio que permita 
traspasarnos los recursos para licitar 
el liceo de emergencia y ojalá pueda 
ser prontamente”, espera. 

“ojalá hayan nuevos anuncios para 
que se puedan generar una gran can-
tidad de obras públicas, para que se 
vean en todas nuestras comunas grúas 
levantadas donde se estén haciendo 
viviendas, departamentos porque así 
también se dinamizan las economías 
locales y eso también nos permite ir 
manteniendo a la gente en nuestra 
ruralidad”, puntualizó.

$56 mil millonEs compromEti-
dos 

Según Pedro Castillo, alcalde de 
Combarbalá, respecto a la última 
visita que efectuó el Presidente a 
la región de Coquimbo, “quizá el 
anuncio más altisonante fueron los 
cerca de $56 mil millones de pesos 
que se iban a entregar a fines del año 
2023, 2024 y 2025 para enfrentar 
la situación de escasez de hídrica en 
nuestra región”, afirmó. 

“hemos esperado y creo que en esta 
visita probablemente habrá ya una 
bajada más específica de las obras 
y de las acciones que van a incluir 
este plan que es de una cantidad 
cuantiosa de dinero”, recalcó. 

en cuanto a los compromisos para 
la comuna, el edil sostuvo que “en lo 
ha significado la situación de escasez 
hídrica, se han hecho una serie de 
anuncios que ninguno impacta en la 
comuna de Combarbalá. Se ha hablado 
de plantas desalinizadoras para llevar 
y asegurar el agua para el consumo 

humano en la conurbación, cosa que 
considero muy positiva para evitar el 
desabastecimiento”. 

no obstante, subrayó que en la 
comuna de Combarbalá “vivimos 
un sistema de racionamiento en los 

sectores rurales desde hace más de 
10 años. así que no hay tampoco 
ninguna visión clara respecto a una 
política de construcción de embalses”, 
enfatizó.

finalmente, Bernardo leyton, alcalde 
de Canela, afirmó que “si el Presidente 
tomó la decisión de construir una 
planta desaladora en la región de 
Coquimbo, específicamente para las 
ciudades que tienen mayor concen-
tración de personas nos parece muy 
bien. Pero también esperamos que 
esto se pueda extender tal como lo 
hemos conversado, a la provincia del 
Choapa y al limarí”, puntualizó. 

“Que el Presidente haya 
tomado la decisión de 

construir una planta de-
saladora, nos parece muy 
bien, pero también espe-
ramos que esto se pueda 
extender a las provincias 

de Limarí y Choapa”

Bernardo leyton
ALCALDE DE CAnELA

“De la última visita que 
efectuó el Presidente, 

quizá el anuncio más alti-
sonante fueron los cerca 

de $56 mil millones de pe-
sos que se iban a entre-

gar. Ahora esperamos una 
bajada más específica”

pedro Castillo
ALCALDE DE COMbArbALá

“Estamos a la espera 
de que por fin se pueda 

concretar el convenio que 
permita traspasarnos los 
recursos para licitar el Li-
ceo Eduardo Frei Montalva 

de emergencia y ojalá 
pueda ser prontamente”

Cristian Herrera
ALCALDE DE MOntE pAtrIA

“El desafío es que pase-
mos a lo concreto, es de-
cir, si vamos a tener una 

planta desaladora en 2027 
o en 2029, la pregunta es, 

¿qué hacemos hoy, en 
2024 con la gente que no 

tiene agua?”

Denis Cortés
ALCALDE DE ILLApEL

Zona de debates

FranCo riveros B.
Ovalle
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EL SECRETARIO

EXTRACTO
En autos civiles rol V-314-2023 del 3° Juzgado de letras de Ovalle, por 
sentencia definitiva de 27 de Diciembre de 2023, se ha resuelto, que don 
CLAUDIO ANTONIO BASTÍAS RODRÍGUEZ, pensionado, cédula de 
identidad N° 5.295.196-8, con domicilio en Arturo Jiménez N° 368, 
Población Cobresal, no tiene la libre administración de sus bienes, 
designándose como curador definitivo de su persona y de sus bienes a 
doña CLEMENTINA DEL ROSARIO VEGA, cédula de identidad N 
8.192.838-K, del mismo domicilio. 

MINVU “da por firmado” cumplimiento 
del Plan de Emergencia Habitacional

InIcIatIva tIene como objetIvo dIsmInuIr la falta de vIvIendas exIstente

Esto, después de que un 
estudio de la Asociación 

de Desarrolladores 
de Vivienda Social 

(ADVS) cuestionara la 
construcción de 260 mil 
casas y departamentos 

durante el actual período 
presidencial. Pese a ello, el 
seremi de la cartera, José 
Manuel Peralta, afirmó que 
superarán lo pronosticado.

en julio de 2022, el Gobierno del 
Presidente Gabriel boric lanzó el Plan 
de emergencia Habitacional (PeH), 
iniciativa que tiene como objetivo 
disminuir la falta de viviendas exis-
tente en el país. 

de este modo, pronosticó construir 
260 mil casas y departamentos du-
rante su estancia en la moneda. 

sin embargo, de acuerdo a un estudio 
llevado a cabo por la asociación de 
desarrolladores de vivienda social 
(advs), el ejecutivo no alcanzaría a 
darle cumplimiento a su plan. 

“el ministerio de vivienda y urbanismo 
(mInvu) presentó la nueva cifra 
de avance del Plan de emergencia 
Habitacional: 98.200 viviendas. es 
decir, 37,7% de avance, transcurridos 
22 meses del período de gobierno. 
esto, significa 21 mil menos que lo 
planificado a esta altura”, afirma. 

de hecho, el análisis agrega que si 
se proyecta este número al término de 
actividades del ejecutivo, se llegaría a 
la cantidad de 214.255 viviendas. o 

Se pronostica que más de 12 mil viviendas serán construidas en la Región de Coquimbo. 
crIstIan sIlva

sea, 46 mil menos que las 260.000 
planificadas para construirse en el 
territorio nacional. 

a pesar de esto, dicho estudio se-
ñala que en la región de coquimbo, 
sí se alcanzará a cumplir lo previsto 
por el PeH. 

“la meta es entregar 12.490 vivien-

das. a noviembre de 2023, según 
cifras entregadas por autoridades 
locales, el avance es de 5.488 vi-
viendas entregadas. es decir, un 
44% de progreso en los meses de 
gobierno”, complementa el estudio 
de la advs. 

en esta línea, manifiesta que el pro-
grama ds19 es el que ha aportado más 
en el cumplimiento del compromiso 
presidencial, con 3.515 viviendas 
entregadas. no obstante, el fondo 
solidario de elección de vivienda ha 
tenido un comportamiento mucho 
más lento, con aproximadamente 
585 viviendas concedidas.

“si se proyecta la cifra a lo que 
se alcanzaría al final del período 
de Gobierno, la meta del Plan de 
emergencia es factible de cumplir, 
si se mantienen las velocidades de 
entrega de los primeros dos años 

de administración”, se dice en el 
análisis. 

aun así, sostiene que el lento avan-
ce del programa fondo solidario de 
elección de vivienda es preocupante 
debido a que atiende a comités que 
llevan años esperando. 

“no se debe olvidar que en la región 
de coquimbo, de acuerdo el último 
catastro, viven 1.748 personas en 
campamentos, cifra que podría ir 
aumentando sino se acelera el rit-
mo de construcción del ds49”, se 
concluye en el estudio. 

consultado sobre esta situación, 
el titular regional del mInvu, josé 
manuel Peralta, aseguró que exis-
ten inexactitudes en el análisis de 
la asociación de desarrolladores de 
vivienda social. 

“esto, porque de las poco más de 5 
mil viviendas entregadas, 1.749 per-
tenecen al fondo solidario. entonces, 
a pesar de que el ds19 tiene una 
participación importante, la totalidad 
no es sólo de allí. de esta forma, la 
información es acotada y no cubre 
los diferentes programas. nos en-
contramos diversificando la oferta 
habitacional”, añadió. 

Por último, el secretario regional 
ministerial “dio por firmado” que, 
tanto en la zona como en el resto 
del país, se cumplirá con la meta 
del PeH. Incluso, que se superará lo 
pronosticado. 

El Plan de Emergencia Habitacional (PEH) 2022-2025, es una estrategia desarrolla-
da por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo para abordar con sentido de urgencia 
el déficit habitacional que existe en Chile, ir en apoyo de las personas que más ne-
cesitan colaboración del Estado para acceder a una vivienda de calidad y alcanzar 
la meta establecida por el Presidente Gabriel Boric de entregar 260 mil viviendas 
durante el período de gobierno.
La estrategia se impulsó ya que se requiere que el Estado vuelva a ejercer su rol 
fundamental en asegurar el derecho a una vivienda de calidad para todos y todas.

Atender el déficit de viviendAs en el pAís 

RicaRdo Gálvez Poblete
La Serena
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Depresión: las señales a las que 
debemos estar atentos 

Día MunDiaL De eSte traStOrnO MentaLSegún las estadísticas, 
el 83% de las personas 
diagnosticadas en la región 
son mujeres. 

La Organización Mundial de la Salud 
estima que en el mundo el 5% de 
la población padece depresión. en 
nuestro país, afecta a más de 1 millón 
de habitantes. 

Pero, ¿qué es la depresión? es una 
alteración del estado de ánimo, carac-
terizada por un descenso del humor 
que termina en tristeza, acompañado 
de diversos síntomas y signos que 
persisten por a lo menos dos semanas. 
esta enfermedad se puede presentar 
en cualquier etapa del ciclo vital y 
tiende a manifestarse con aparición de 
varios episodios en el curso de la vida.

entre sus principales causas están 
los factores como el hereditario, con-
sumo de sustancias, maltrato, estrés 
crónico, muerte de un ser querido, 
baja autoestima, y aislamiento social. 

este trastorno de salud mental re-
quiere de atención médica para un 
adecuado diagnóstico y un tratamiento 
oportuno, el cual, puede ser farmaco-
lógico, psicoterapia y luminoterapia.

en la región de Coquimbo, en rela-
ción a los diagnósticos de ingresos al 
programa de Salud Mental, la depre-
sión moderada representó en 2022, 
el 12% del total de los trastornos del 
humor, y un 83% de las pacientes 
diagnosticas son mujeres. 

al respecto, la seremi de Salud de 
la región de Coquimbo, Paola Salas 
señaló que “cuando miramos la preva-
lencia de la enfermedad en términos 
generales en toda la población, el rango 
puede ir de un 5% de la población 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Los trastornos de salud mental, como la depresión, son causales de numerosas bajas labo-
rales en nuestro país. 

CeDiDa

hasta un 11%, de acuerdo a la última 
encuesta nacional de Salud” señaló 
la autoridad.

además, agregó que la depresión 
“puede afectar a los adolescentes a 
edades tempranas, pudiendo llegar 
a un 20%, en la adolescencia tardía. 
es decir, los jóvenes que están en la 
universidades, cercano a los 20 y 
22 años, son los que están teniendo 
mayores episodios de depresión y a 

nosotros nos preocupa como región 
ese dato”, indicó. 

SEÑALES DE ALERTA
Si nunca hemos sufrido depresión, 

muchas veces es difícil diferenciarla 
de un estado prolongado de tristeza. 
Sin embargo, en la depresión se dan 
una serie de signos y síntomas que 
indican que el problema puede ser más 

grave, pues los sentimientos suelen 
ser más intensos y más duraderos.

en este contexto, conversamos con 
la psicóloga y encargada de Salud 
Mental de la seremi de Salud, Jessica 
Gallardo, quien indicó las señales de 
alerta. 

aunque los síntomas son muy va-
riables, existen señales que, si se 
manifiestan por un tiempo prolongado, 
se debería pedir ayuda profesional 
para su evaluación. 

“tristeza, decaimiento, desesperan-
za, pérdida de interés en actividades 
que antes resultaban placenteras, 
falta de concentración, sensación de 
incapacidad para afrontar los proble-
mas, agotamiento y falta de energía, 
nerviosismo, irritabilidad y agitación, 
alteración en el apetito y el sueño. 
Son síntomas a los cuales deberíamos 
estar alertas si persisten por más de 
2 semanas” señaló la profesional. 

en cuanto a los factores protectores, 
la profesional explicó que es impor-
tante “cuidar la higiene del sueño, en 
lo posible establecer una rutina para 
dormir. además, es importante man-
tener una dieta equilibrada. Durante el 
día realizar actividad física. Puede ser 
algo simple como caminar o andar en 
bicicleta. trate de mantener el consumo 
de agua suficiente, y también trate 
de mantener la interacción social, la 
cual es fundamental para cuidar la 
salud mental”, agregó la psicóloga.  
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Queso, manjar, mantequilla y ricota: criancera 
de Río Hurtado opta por la diversificación 

HIZO CRECER SU NEGOCIO 

La pequeña productora riohurtadina destaca también porque 
tiene su ganado 100% estabulado en la localidad de Serón.

“Estudié corte y confección en alta 
costura, pero en realidad al final no 
me gustó mucho, no era lo mío”, 
cuenta Yenny Rojas, emprendedora 
que actualmente se encuentra feliz 
elaborando productos derivados de 
la leche de cabra.

Queso tradicional o con especias, 
manjar, mantequilla y ricota forman 
parte del catálogo que ofrece la usuaria 
del Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP) en la localidad de Serón, 
comuna de Río Hurtado. Dice que 
la diversificación de insumos le ha 
ayudado a cautivar a más clientes y 
generar mejores ingresos.

Su negocio llamado Caprinos La 
Grecia, debido al nombre con el que 
es conocido por los hurtadinos el 
lugar donde vive, surgió hace 6 años, 
como una forma de contar con una 
alternativa que le permitiera obtener 
su sustento y ser su propia jefa.

 Yenny siempre estuvo ligada a la 
labor ganadera, pues sus antepasados 
la desarrollaban. “Mis papás y mis 
abuelos tenían cabras. Por eso yo 
tengo los conocimientos del rubro, 
pero utilizo otras técnicas, ya que 
ellos practicaban la trashumancia y 
yo comencé con mis animales 100% 
estabulados”, señala.

- ¿Cuáles cree que son los beneficios que 
tiene su método de trabajo?

 “La cabra yendo todo el día al cerro 
gastaba mucha energía y también 
favorecían a la erosión de los suelos. 
En cambio estabulada sólo gasta 
prácticamente energía para produ-
cir. Además, antes tenían una gran 
cantidad de animales, pero ahora se 
puede tener pocas y de buena calidad 
y producen lo mismo, pero trabajando 
con menos sacrificios y mucho más 
higiénico, dando la posibilidad de 

eQUIPO eL OVALLINO
Río Hurtado 

Hace 6 años, la productora caprina, Yenny Rojas, decidió innovar en su negocio, haciéndolo crecer. 
CEDIDA

vender los productos a más personas”.
Rojas reconoce que le gusta estar 

constantemente ampliando sus co-
nocimientos, y por lo mismo valora 
las distintas instancias que se le 
presentan y que contribuyen a ese 
deseo. En este sentido, una oportu-
nidad que recuerda gratamente es 
la gira internacional a Santiago de 
Querétaro en México, iniciativa del 

Programa de Fortalecimiento Caprino 
Lechero (también conocido como Plan 
Caprino) de INDAP a la que postuló y 
fue seleccionada para visitar el lugar 
e intercambiar experiencias exitosas 
con los productores y productoras 
del país norteamericano. 

También, gracias a dicho instrumento 
del servicio del agro se adjudicó un 
galpón para sus animales “el cual 
me ha servido harto. Mantengo a 
mis cabras protegidas del frío y lluvia 
en invierno y del calor en los días de 
verano”, enfatiza, agregando que 
“por el INDAP también he obtenido 
créditos que me permiten comprar 
forraje y tener alimento para mis 
cabras durante todo el año”.

“Es muy valorable la labor de Yenny 
porque, pese a venir de una familia 
que desarrollaba el trabajo caprino 
con otros manejos, ella ha optado 
por ejecutar su emprendimiento con 
técnicas que, según ella misma ha 
comentado, le permitan hacer frente 
a las condiciones climáticas actua-
les. Nos motiva a trabajar con más 
firmeza que la Agricultura Familiar 
Campesina e Indígena sea consciente 
del cambio climático y que sepan que 

para continuar con las actividades en 
el campo se hace necesario introducir 
prácticas y conocimientos en pro a 
una labor más sostenible y resiliente”, 
sostuvo el director regional de INDAP, 
Víctor Illanes.

Quien también se refirió a la labor de 
la usuaria de INDAP fue el seremi de 
Agricultura, Christian Álvarez. “Como 
parte de un Gobierno que trabaja por 
la paridad de género y la igualdad 
de oportunidades nos alegra mucho 
conocer historias como la de la señora 
Yenny, quien decidió ser su propia jefa 
y emprender en el rubro caprino. La 
destacamos también porque ella ha 
sabido ejercer su labor consciente de 
las condiciones de escasez hídrica 
de la zona, tomando medidas como 
la estabulación del ganado y la dis-
minución de animales. Sin duda le 
deseamos el mayor de los éxitos en 
su negocio”.

Actualmente Yenny posee 48 ca-
bras, las que le otorgan la leche para 
realizar sus diversos productos que 
son comercializados en la localidad 
de Serón y distribuidos según pedidos 
a las comunas de Ovalle y La Serena.

Para conocer más sobre la historia 
de la usuaria de INDAP o comprar 
algunas de sus elaboraciones los 
interesados o interesadas pueden 
comunicarse con ella al celular o 
mediante Whatsapp al número +56 
9 9353 4773.
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